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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
RED DE MUJERES ELECTAS 2023-2024 
 
BRINDARÁN APOYO A CANDIDATAS Y MUJERES ELECTAS EN QUERÉTARO  
La Comisión de Igualdad Sustantiva del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) presentó la 
Red Nacional de Candidatas y la Red de Mujeres Electas 2023-2024, a fin de establecer un canal de 
comunicación con candidatas a diputaciones locales, presidencias municipales, sindicaturas y regidurías en 
la entidad. En colaboración con el Instituto Nacional Electoral (INE) y la Asociación Mexicana de Consejeras 
Estatales Electorales (AMCEE), se llevará un registro de las mujeres inscritas a la Red de Candidatas y se 
dará seguimiento a su participación en el proceso electoral local. Además, se brindará orientación en materia 
de denuncias por violencia política contra las mujeres en razón de género, se mantendrá un registro de los 
procedimientos y se proporcionará el acompañamiento que corresponda. Por otra parte, en sesión de la 
Comisión Transitoria del Programa de Resultados Electorales Preliminares, se rindió un informe sobre los 
avances en el desarrollo e implementación del PREP, dentro del cual se destacó la selección y designación del 
ente auditor. También se dio cuenta de la elaboración del procedimiento de reclutamiento y selección de las 
personas que realizarán funciones de Supervisión del Centro de Captura y Verificación, Captura/Verificación, 
Coordinación de Centro de Acopio y Transmisión de Datos y Acopio/Digitalización; los trabajos del Comité 
Técnico Asesor, el funcionamiento de las aplicaciones informáticas, entre otras actividades. De igual manera, 
se presentó el Plan de Trabajo de la Comisión de Formación del Funcionariado y Evaluación del Proceso 
Electoral Local 2023-2024, en el que se detallan los objetivos, las metas, las actividades, las áreas y personas 
responsables, además del cronograma, que permitirá dar seguimiento a las acciones en ambos rubros. En el 
mismo sentido, se presentó el informe de enero sobre los avances en la ejecución del Programa de 
Formación del Proceso Electoral Local 2023-2024 en las etapas de capacitación inicial, tecno-pedagógica y 
continua; así como un apartado correspondiente a los ajustes al programa, cambios y adiciones para su 
fortalecimiento. Las sesiones de las comisiones tuvieron la participación de consejerías electorales del 
Consejo General, secretarías técnicas, integrantes del funcionariado del Instituto y representaciones de los 
partidos políticos. (EUQ 4, CQRO 11) 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2024/02/26/ieeq-brindara-apoyo-a-candidatas-y-mujeres-electas/ 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/brindaran-apoyo-a-candidatas-y-mujeres-electas-en-queretaro/ 
 
https://rotativo.com.mx/locales/san-juan-del-rio/apoyo-integral-candidatas-mujeres-electas-en-
queretaro_1515192_102.html 
 
https://www.noventagrados.com.mx/politica/brindaran-apoyo-a-candidatas-y-mujeres-electas-en-
queretaro.htm 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/presenta-ieeq-red-nacional-de-candidatas-y-red-de-mujeres-electas-
2023-2024 
 
https://elblogdeporter.com/blog/brindaran-apoyo-a-candidatas-y-mujeres-electas-en-queretaro-
65dd1155e73e0?fbclid=IwAR1kk0A-srsbzTAubKsIuMhmOdTVEjcfey5L65DVLDPd066zmdmqTMQhoZM 
 
SEGURIDAD EN ELECCIONES  
 
ALISTAN CONVENIO PARA “LA SEGURIDAD Y LA PAZ” 
Por Gualita Jiménez  
A mediados del mes de marzo, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) formalizará un convenio 
de colaboración con instancias de seguridad federales, estatales y municipales, a fin de garantizar las 
condiciones de seguridad para este proceso electoral. Así lo señaló la presidenta del Consejo General, Grisel 
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Muñiz Rodríguez, quien refirió que, dentro de las actividades que se prevén es la vigilancia y monitoreo 
constante de las 27 sedes de los consejos distritales y municipales. “En próximas fechas estaremos firmando 
el convenio que se firma en cada uno de los procesos electorales y de manera adicional estamos buscando 
cercanía con todos y cada uno de las Secretarías de Seguridad Pública Municipal, pero también compartirles 
que, desde el ámbito local, en lo estatal, nos estamos coordinando con el Secretario de Seguridad Ciudadana, 
para que de manera permanente se esté dando rondines en donde están ahorita ya ubicados los consejos 
distritales y municipales”, advirtió. Muñiz Rodríguez comentó que esta acción tiene por objetivo mantener 
las condiciones de paz para la realización de las campañas, particularmente, para salvaguardar la integridad 
de los candidatos y candidatas a los diversos cargos públicos. “En Querétaro, estamos buscando generar un 
ambiente de paz, un ambiente de seguridad; la coordinación cercana y efectiva es nuestra prioridad en el 
tema de seguridad. Este convenio lo que busca es dar un marco de seguridad y que todas las instituciones, 
desde el ámbito de nuestras competencias, abonemos a que el proceso electoral se lleve en paz. Ese es uno 
de los rubros que se establece dentro del convenio y que estamos buscando justamente que se tengan estas 
condiciones”, indicó. Por otro lado, Grisel Muñiz puntualizó que, al momento, se tienen en proceso alrededor 
de 19 denuncias en el instituto, por distintos reportes de violencia política en razón de género, posibles actos 
anticipados de campaña y pre-campaña y presunto uso de recursos públicos. Alrededor de 10 denuncias se 
han presentado de este año, y nueve más vienen desde el 2023. Finalmente, recordó que el 3 de marzo, es el 
último día para que las personas servidoras públicas que deseen participar o estén postuladas como 
candidatos a algún cargo público local se separen de sus funciones. (PA 8) 
 
https://plazadearmas.com.mx/alistan-convenio-para-la-seguridad-y-la-paz/ 
 
IEEQ ALISTA OPERATIVO DE SEGURIDAD PARA PROCESO ELECTORAL 
Por Estrella Álvarez 
En los próximos días, el Instituto Electoral del estado de Querétaro signará un convenio de seguridad para 
establecer lineamientos y acciones para que en la jornada electoral y previo, se establezcan rondines, así 
como operativos, en distritos electorales. De acuerdo con la presidenta del organismo, Grisel Muñiz, informó 
que dentro de las actividades que prevén junto con las autoridades, es la vigilancia y monitoreo constante de 
las 27 sedes del organismo en los 18 municipios. “Estaremos firmando el convenio que se firma en cada uno 
de los procesos electorales y de manera adicional estamos buscando cercanía con todos y cada una de las 
Secretarías de Seguridad Pública Municipal, pero también compartirles que, desde el ámbito local, en lo 
estatal, nos estamos coordinando con el Secretario de Seguridad Ciudadana”. Añadió que esto es para que de 
manera permanente se realicen rondines en donde están ahorita ya ubicados los consejos distritales y 
municipales. (AD 4) 
 
https://adninformativo.mx/ieeq-alista-operativo-de-seguridad-para-proceso-electoral/ 
 
CANDIDATOS QUERETANOS NO HAN SOLICITADO PROTECCIÓN 
Grisel Muñiz Rodríguez, presidenta del IEEQ explicó que en coordinación con el Instituto Nacional Electoral 
(INE) mantienen coordinadas las acciones a tomar en cada centro de votación, por lo que en próximos días 
se estará firmando un convenio de colaboración con el estado y se busca que este se pueda replicar en cada 
uno de los municipios para mantener mejores acciones en seguridad. “El tema de seguridad es de uno de los 
que nos estamos ocupando en el marco del proceso electoral 2023-3024 que tenemos en puerta, como lo he 
comentado en otras ocasiones, desde principios de año en la primera semana de enero tanto el INE como el 
IEEQ nos incorporamos a las mesas de seguridad que se tiene en la entidad”. Recalcó que por parte de la 
Secretaría Seguridad Ciudadana (SSC) se mantienen rondines de forma permanente en los 27 consejos 
distritales y municipales establecidos en todo Querétaro; enfocados en generar ambientes de paz. “Nos 
estamos coordinando con la SSC para que de manera permanente se esté dando rondines en donde están ya 
ahorita ubicados los Consejos distritales y municipales, nos estamos preparando para en caso de tener 
alguna eventualidad”. Puntualizó para la llegada del material electoral, ya se contempla el acompañamiento 
por parte de las fuerzas de seguridad y una vez que esto llegue a la entidad, la custodia se vuelve permanente 
en cada uno de los Consejos e distritales y municipales. “Habrá custodia permanente del material electoral, 
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eso se hace por mandato legal, está dentro del convenio (…), una vez que llega la documentación a cada uno 
de los Consejos distritales y municipales la custodia es de manera permanente”. Afirmó que en la entidad se 
tiene un ambiente de paz y seguridad, y hasta el momento no se tiene contemplado que alguno de los 
candidatos a elección haya pedido apoyo para vigilancia. (P 4) 
 
https://elconspirador.com.mx/?p=41938 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2024/02/26/corporaciones-de-seguridad-brindaran-apoyo-al-ieeq-
durante-el-proceso-electoral/ 
 
SE BUSCA TENER RONDINES EN LOS 27 CONSEJOS DISTRITALES: GRISEL MUÑIZ  
La consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) Grisel Muñiz, mencionó 
que se tiene como objetivo que se realicen rondines por parte de elementos de seguridad en los 27 Consejos 
Distritales que hay en la entidad queretana, es por ello que se buscará firmar un convenio sobre este tema a 
mediados de marzo. Explicó que se estará intentando tener un acercamiento con cada una de las 18 
secretarías de seguridad municipales, y también con la Secretaría de Seguridad del Estado de Querétaro, con 
el objetivo de garantizar la seguridad en la jornada electoral. “Estamos buscando cercanía con todos y cada 
una de las secretarías de Seguridad Pública Municipal, pero también déjenme compartirles que desde este 
día nos estamos coordinando con el secretario de Seguridad para que de manera permanente se estén dando 
rondines en los lugares donde están ya ubicados los Consejos Distritales y municipales” puntualizó. Dentro 
de los objetivos que se plantea en el convenio de seguridad es que se tenga un resguardo permanente de los 
documentos que lleguen con el fin de que los ciudadanos de la entidad queretana puedan emitir su voto en 
un “ambiente de paz”. Sin embargo, agregó que para conseguir lo anterior mencionado es necesario que 
todas las competencias involucradas en materia de seguridad se encuentren colaborando. “Justamente en el 
convenio en coordinación en materia de seguridad se tiene este rubro, que es el acompañamiento de manera 
permanente la custodia de la documentación electoral, que eso está por mandato legal” indicó. Por último, 
puntualizó que los acercamientos que ha tenido con las secretarías de seguridad, hasta el momento, han sido 
efectivas, por lo que dijo tener buenas expectativas en seguir avanzando en este tema. (EUQ 3) 
 
https://codiceinformativo.com/2024/02/se-busca-tener-rondines-en-los-27-consejos-distritales-grisel-
muniz/ 
 
IEEQ FIRMARÁ CONVENIO DE SEGURIDAD PARA ELECCIONES  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) firmará en próximas semanas el convenio en materia 
de seguridad con las Secretarías de Seguridad Pública municipales y la Secretaría de Seguridad Ciudadana 
del estado para las elecciones del próximo 2 de junio. La presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, estimó 
que a mediados de marzo se realizará el convenio en materia de seguridad para salvaguardar la tranquilidad 
de la ciudadanía durante las próximas elecciones federales. “En Querétaro estamos buscando generar un 
ambiente de paz, un ambiente de seguridad, la coordinación cercana y efectiva es nuestra prioridad en el 
tema de seguridad”, agregó. Asimismo, recordó que la Secretaría de la Defensa Nacional también participará 
durante la jornada para proteger las boletas electorales. 
 
https://www.meganoticias.mx/queretaro/noticia/ieeq-firmara-convenio-de-seguridad-para-
elecciones/500139 
 
HAY CONDICIONES DE SEGURIDAD PARA EL PROCESO ELECTORAL: GRISEL MUÑIZ 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) mantienen las estrategias en materia de seguridad en 
vísperas del proceso electoral y acuden a las mesas de trabajo que implementan la entidad con las distintas 
corporaciones encargadas en la materia, para determinar acciones y llevar en buen término todo el 
desarrollo de las elecciones hasta concluir con las votaciones, aseguró Grisel Muñiz Rodríguez, presidenta 
del organismo electoral. Explicó que en coordinación con el Instituto Nacional Electoral (INE) mantienen 
coordinadas las acciones a tomar en cada centro de votación, por lo que en próximos días se estará firmando 
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un convenio de colaboración con el estado y se busca que este se pueda replicar en cada uno de los 
municipios para mantener mejores acciones en seguridad. “El tema de seguridad es de uno de los que nos 
estamos ocupando en el marco del proceso electoral 2023-3024 que tenemos en puerta, como lo he 
comentado en otras ocasiones, desde principios de año en la primera semana de enero tanto el INE como el 
IEEQ nos incorporamos a las mesas de seguridad que se tiene en la entidad”. Recalcó que por parte de la 
Secretaría Seguridad Ciudadana (SSC) se mantienen rondines de forma permanente en los 27 consejos 
distritales y municipales establecidos en todo Querétaro; enfocados en generar ambientes de paz. “Nos 
estamos coordinando con la SSC para que de manera permanente se esté dando rondines en donde están ya 
ahorita ubicados los Consejos distritales y municipales, nos estamos preparando para en caso de tener 
alguna eventualidad”. Puntualizó para la llegada del material electoral, ya se contempla el acompañamiento 
por parte de las fuerzas de seguridad y una vez que esto llegue a la entidad, la custodia se vuelve permanente 
en cada uno de los Consejos e distritales y municipales. “Habrá custodia permanente del material electoral, 
eso se hace por mandato legal, está dentro del convenio (…), una vez que llega la documentación a cada uno 
de los Consejos distritales y municipales la custodia es de manera permanente”. Afirmó que en la entidad se 
tiene un ambiente de paz y seguridad, y hasta el momento no se tiene contemplado que alguno de los 
candidatos a elección hayan pedido apoyo para vigilancia. 
 
https://www.informaoriente.com.mx/rumbo-al-2024/hay-condiciones-de-seguridad-para-el-proceso-
electoral-grisel-muniz.htm 
 
DENUNCIAS 
 
REGISTRA IEEQ 19 DENUNCIAS POR DIVERSOS TEMAS 
La consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz Rodríguez, dio a 
conocer que actualmente se tiene en trámite un total de 19 denuncias por varios temas que incluyen 
violencia política en razón de género, actos anticipados de campaña y uso indebido de recursos. "En general 
tenemos 19 que están en trámite y las está sustanciando el instituto electoral; son de varios temas incluidos 
violencia política en razón de género, actos anticipados de campaña y precampaña, uso de recursos, el tema 
de la protección de niñas y niños", expresó. Al cuestionarle si hay alguna fecha de conclusión de estas quejas, 
comentó que esto no depende del instituto, toda vez que se debe de contactar a otras instituciones. "Lo que 
el Instituto hace es sustanciar, es levantar oficialías electorales y muchas solicitudes de información o 
verificación dependen de otras instancias, por ejemplo, cuando tenemos que identificar el tema de una 
publicación de redes sociales nos tenemos que contactar con otras instituciones como Meta, y eso genera la 
dilación de los tiempos, no dependen plenamente del instituto", refirió.  
 
https://inqro.com.mx/index.php/2024/02/26/registra-ieeq-19-denuncias-por-diversos-temas/ 
 
https://www.reqronexion.com/en-manos-del-ieeq-19-denuncias-por-violencia-politica-y-uso-indebido-de-
recursos/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
MAURICIO KURI INVITÓ A LOS ACTORES POLÍTICOS A MANTENER UN COMPORTAMIENTO DE 
RESPETO Y CIVILIDAD 
El gobernador Mauricio Kuri invitó a los actores políticos a mantener un comportamiento de respeto y 
civilidad, durante las campañas electorales, el mandatario exhortó a las y los candidatos a contrastar ideas y 
propuestas de una forma positiva y constructiva sin utilizar la guerra sucia, indicó que su gobierno será 
respetuoso de la ley y recalcó que la instrucción a los funcionarios de gobierno del estado es a respetar las 
normativas electorales evitando dar anuncios de programas de gobierno (...) (ESSJR 9) 
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REUNIÓN DE GABINETE POR VEDA ELECTORAL 
El gobernador Mauricio Kuri informó que esta semana se llevará a cabo una reunión de gabinete para 
instruir a los funcionarios sobre los límites y restricciones durante la veda electoral, enfatizó la importancia 
de mantener un ambiente de campaña tranquilo y respetuoso, donde el intercambio de ideas se centre en los 
candidatos (...) (RTQ) 
 
PROGRAMA DE SEGURO DE DESEMPLEO SE MANTENDRÁ DURANTE VEDA ELECTORAL 
Hasta el próximo inicio de la veda electoral Liliana San Martín, ST informó que el programa de Seguro de 
Desempleo será de los que permanecerán vigentes pues entran entre los temas de excepción según la ley 
electoral, informó que el programa no se verá suspendido sin embargo pudieran tener algunas limitantes, 
por lo que están a la espera de que les confirmen por parte de las autoridades electorales cómo se estaría 
llevando a cabo el manejo del programa. (DQ 3) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
CANDIDATOS AL SENADO ARRANCAN SU CAMPAÑA 
A dos días del inicio de las campañas electorales, los candidatos al senado por las alianzas Sigamos Haciendo 
Historia y Fuerza y Corazón por México, ya comenzaron con los preparativos para sus recorridos. Ambas 
alianzas acompañarán a sus respectivas candidatas presidenciales, primero, Beatriz Robles y Santiago Nieto, 
candidatos de la alianza de Morena, acompañarán el 1° de marzo a la candidata Claudia Sheinbaum, en su 
inicio de campaña en el Zócalo de la Ciudad de México.(...) Por su parte, la Alianza de los partidos PAN, PRI y 
PRD, Iniciarán campaña en Querétaro, informó Guadalupe Murguía, para lo que se contará con la presencia 
de su candidata presidencial, Xóchitl Gálvez, en el Estadio Olímpico. (EUQ 3) 
 
PAN  
 
CONFIRMA NAVA QUE DOS FUNCIONARIOS DEJAN CARGO 
Confirma el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, la salida de dos de sus secretarios debido a que 
son candidatos a puestos de elección popular. El secretario de Desarrollo Humano y Social, Arturo Torres, 
solicitará licencia para contender por una diputación local, mientras que Tania Palacios Kuri, secretaria de 
Desarrollo Sostenible, encabeza la lista de candidatura a la diputación plurinominal por el quinto distrito 
federal. (EUQ 1 y 4) 
 
PLANTEA MEMO VEGA BUSCAR A ARMANDO 
La dirigencia del PAN debe buscar, de manera obligada, a Armando Rivera para “recuperar” su relación 
partidista, consideró Guillermo Vega, diputado local del PAN. Lo anterior, luego de que Armando Rivera 
desistiera de su interés de contender por la presidencia municipal de Querétaro bajo las siglas de 
Morena. (ESSJR 9) 
 
REVELA PAN FÓRMULA PARA LAS ELECCIONES 
Se prevé que los otros precandidatos den a conocer a sus fórmulas una vez que pasen por este proceso La 
dirigencia del PAN en el municipio de San Juan del Río dio a conocer que las fórmulas que estarán 
acompañando al precandidato a la presidencia municipal, Roberto Cabrera, esto en cuanto a la mayoría 
relativa y de representación proporcional. La fórmula de regidores plurinominales que se registró, incluye 
en primera posición a José Pérez, quien también forma parte de la fórmula de mayoría relativa como síndico 
de segunda posición. (ESSJR 6) 
 
SANDRA CAMACHO SERÁ LA ALCALDESA INTERINA 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, informó que la regidora Sandra Camacho Rojo 
fungirá como alcaldesa interina en el ayuntamiento de San Juan del Río. La propuesta será integrada en la 
próxima sesión de cabildo para someterla a votación y así formalizar su nombramiento, debido a que el edil 
sanjuanense tomará licencia para buscar la reelección. (ADSJR 1 y 8) 
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GEORGINA SÁNCHEZ, POR DEFINIR SI TOMARÁ LICENCIA 
Georgina Sánchez, presidenta del DIF municipal de San Juan del Río, definirá en los próximos días si tomará 
licencia para poder acompañar a su esposo, Roberto Cabrera, en su campaña política. Refirió que estará a la 
espera de recibir indicaciones, conforme a lo que marque la ley para poder tomar una decisión, y si fuera el 
caso, lo estaría considerando para abril, cuando arrancan formalmente las campañas a nivel municipal. 
(ADSJR 15) 
 
FAMILIAS ELIGEN VIVIR AQUÍ EN BUSCA DE TRANQUILIDAD: LUPITA 
Lupita Murguía, al reflexionar sobre la movilidad social que tiene Querétaro, destacó que las cosas se están 
haciendo bien y por eso todos los que vivimos aquí, tenemos en común a alguien que ha llegado buscando la 
tranquilidad que les arrebataron en otros lugares. (N 1 y 7) 
 
PRI 
 
ALIANZA ES SÓLO UNA ESTRATEGIA ELECTORAL: BURGOS 
La alianza entre los partidos PRI y PAN no debe verse como algo malo, sino como una estrategia electoral, 
consideró Enrique Burgos, exgobernador. El priista, quien el fin de semana acompañó el registro de varios 
aspirantes a diputaciones locales como Óscar Altamirano, expuso que la alianza es una estrategia local y 
nacional contra la estructura del gobierno de Morena, que “ha estado empujando fuerte”. (ESSJR 9) 
 
MORENA 
 
DESCARTA ROSY RÍOS IR AL PVEM 
La regidora del partido Morena, en el municipio de San Juan del Río, Rosa Ríos, descartó la posibilidad de 
buscar alguna candidatura a la alcaldía para la próxima contienda por el PVEM. Al respecto, aseguró que se 
encuentra inscrita en el proceso de elección de candidaturas a la presidencia municipal y diputaciones 
locales por el partido guinda, con la finalidad de ser apoyada por los morenistas y representar al instituto en 
las próximas elecciones. (ESSJR 4) 
 
ARRANCARÁ SANTIAGO NIETO SU CAMPAÑA EN SJR 
El aspirante de Morena al Senado, Santiago Nieto, informó que arrancará campaña en San Juan del Río, el 
próximo 2 de marzo, en la Plaza Independencia, la cual dijo, fue el lugar donde inició el gobierno del Partido 
Acción Nacional. Confirmó que estará presente en el arranque de campaña de Claudia Sheinbaum, por lo que 
ese día solo se tendrá un evento simbólico en el monumento a Mariano Escobedo, y será hasta el sábado 
cuando se inicien las actividades. (P 4) 
 
SALIDA DEL PT NO ME DEBILITA: SANTIAGO NIETO 
Según Santiago Nieto, la salida del PT de la alianza con Morena en Querétaro no debilita su candidatura al 
senado. El PT anunció que competirá en Querétaro con su propia fórmula, con Carlos Rentería al frente; esto 
también se replicará en al menos seis estados donde se modificó el convenio de coalición. Para él, la salida 
del PVEM y del PT no genera la pulverización del voto, pues Morena tiene su propia fuerza electoral en 
Querétaro. (AD 12) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: AMAZON TRAERÁ 5 MIL MDD  
Construirá zona de almacenamiento de datos; supera a la inversión que hará Tesla en NL 
 
N: LLEGA AMAZÓN CON 5MMDD: K 
Construirán Web Services, la nube más completa y adoptada en el mundo.  
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AD: ANUNCIA AMAZON INVERSIÓN DE 5 MMDD  
La empresa instalará infraestructura para ‘data center’ y los rubros digitales, por lo cual Querétaro se 
proyectará como líder de esta industria en el país.  
 
EUQ: AMAZON INVERTIRÁ 5 MIL MDD; “ESTADO, LÍDER EN DATA CENTERS” 
Empresa construirá una región de Centro de Datos que constará de tres zonas de disponibilidad; Kuri afirma 
que se trabaja  para brindar certeza a empresarios. 
 
CQRO: INAUGURAN NUEVO COMPLEJO DE LA SSC Y POES  
El gobernador Mauricio Kuri González aseguró que se trata del complejo de inteligencia, vigilancia y 
procesamiento de datos más moderno del país. 
 
PA: AMAZON INVERTIRÁ 5 MMDD EN QUERÉTARO. 
Ejecutivos de la multinacional y el gobernador Mauricio Kuri anuncian inversión privada más grande en la 
historia del estado de Querétaro.  
 

PODER EJECUTIVO 
 
QUERÉTARO ATRAE MEGA INVERSIÓN DE AMAZON CON PROYECTO DE DATA CENTERS 
El gobernador Mauricio Kuri destacó la inversión multimillonaria de nada menos que 5 mmdd por parte de 
la compañía gigante Amazon.  Este proyecto consiste en la instalación de tres data centers enormes y 
promete generar una significativa cantidad de empleos de calidad en Querétaro, se trabaja para brindar 
certeza a las y los empresarios. (N 2) 
 
MAURICIO KURI INAUGURA UN COMPLEJO DE SEGURIDAD DE ÚLTIMA GENERACIÓN EN QUERÉTARO 
El gobernador Mauricio Kuri inauguró este lunes el nuevo complejo de seguridad de la SSC y la PoEs, 
considerado como el más importante de Latinoamérica. El complejo, que tuvo una inversión de 810 mdp, 
cuenta con tecnología de punta para combatir el delito (...) (N 1 y 3) 
 
DEFRAUDADOS POR VENTA DE VISAS SERÁN APOYADOS POR AUTORIDAD ESTATAL 
Se despidió a elemento de PoEs implicado en el presunto fraude, en su reciente visita a la Sierra Gorda, el 
gobernador Mauricio Kuri se reunió con un grupo de personas de la comunidad de La Purísima, 
correspondiente al municipio de Cadereyta de Montes, quienes habrían sido víctimas de un presunto fraude. 
(N 4) 
 
ENCABEZA MAURICIO KURI INAUGURACIÓN DEL NUEVO PALACIO DE JUSTICIA 
El gobernador Mauricio Kuri inauguró el nuevo Palacio de Justicia, espacio que albergará a 260 personas 
entre magistrados, proyectistas, secretarios y actuarios, y que dijo, permitirá el fortalecimiento institucional 
y del Estado de Derecho, además de consolidar la independencia y autonomía para equilibrar y marcar los 
contrapesos fundamentales para la vida diaria. (AD 2) 
 
¿CÓMO Y CUÁNDO REGISTRARSE PARA LA TARIFA UNIDOS?  
El gobernador Mauricio Kuri, anunció que la tarifa UniDos se extendía a la zona metropolitana para 
beneficiar a más queretanos. Destacó que no sólo las personas preferenciales serán acreedoras del beneficio 
del pago de dos pesos para el transporte público, sino que ahora, la tarifa de transporte público más baja de 
México, también estarán incluidos profesionales de la salud adscritos al Poder Ejecutivo, los maestros de 
instituciones públicas y privadas, los militares con residencia en la entidad, los bomberos y miembros del 
sector de seguridad público estatal y de los municipios de Corregidora, Querétaro y El Marqués. (Fórmula 
Noticias) 
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SE GARANTIZA RESPETO A LAS MARCHAS DEL 8M EN QUERÉTARO: GOBERNADOR 
El gobernador Mauricio Kuri aseguró que se garantizará total respeto a la marcha de mujeres programada a 
llevarse a cabo el 8 de marzo. Informó que ya giró la instrucción a la Secretaría de Gobierno de mantener 
cercanía y estar en comunicación con los diversos colectivos de mujeres. (Fórmula Noticias) 
 
ACUDE PALOMA PALACIOS A REUNIÓN DE GOBERNADORES EN EEUU 
La titular de la Representación del Poder Ejecutivo del Estado de Querétaro en Ciudad de México, Paloma 
Palacios, realizó una visita de trabajo en Washington D.C., con el objetivo de intercambiar experiencias con 
gobernadores de Estados Unidos en temas de educación, agricultura, salud pública y desarrollo económico. 
(...) En representación del gobernador Mauricio Kuri, compartió la experiencia que se tiene en Querétaro, 
como un estado próspero, listo para recibir inversiones extranjeras y con las condiciones inmejorables de 
Estado de Derecho, competitividad y seguridad que lo colocan como una de las regiones con mayor 
desarrollo económico y social de México. (N 2) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
A NIVEL NACIONAL HAY UNA CRISIS EN SEGURIDAD: BEATRIZ MARMOLEJO 
La diputada local por el PAN, Beatriz Marmolejo, aseguró que se están realizando reuniones para hablar 
sobre los temas de inseguridad que se viven en el país con las autoridades correspondientes; lo anterior lo 
mencionó cuando fue cuestionada sobre la marcha que se realizó en la delegación Santa Rosa Jáuregui por la 
inseguridad que se vive en la zona. (Código Informativo) 
 

MUNICIPIOS 
 
ALCALDE LUIS NAVA LANZA LA APP QROMARKET 
Con la finalidad de reducir brechas digitales en el sector comercial local y contribuir a fortalecer las 
MiPymes, el alcalde de Querétaro, Luis Nava, dio a conocer la estrategia “QROMARKET”, una aplicación 
digital diseñada por participantes del Gabinete Juvenil, y que busca estrechar la relación entre comerciantes 
y consumidores. (N 1 y 4) 
 
VEGA Y MONSALVO ENTREGAN NUEVAS INFRAESTRUCTURAS EN ESCUELAS DE EL MARQUÉS 
Con el objetivo de mejorar las condiciones de la infraestructura escolar de El Marqués, el presidente 
municipal Enrique Vega, acompañado por el jefe de la Oficina de la Presidencia, Rodrigo Monsalvo, y el 
secretario de Obras Públicas, Abraham Ibarra, llevaron a cabo la entrega de obras a escuelas de las 
comunidades de Santa Cruz y Amazcala. Autoridades informaron que se ejecutaron más de seis mdp para 
estas obras. (AD 5) 
 
APRUEBA CABILDO DE CORREGIDORA APOYOS ECONÓMICOS PARA PRODUCTORES DEL CAMPO 
En sesión de Cabildo, fueron aprobadas las reglas de operación del “Programa Emergente de Apoyo al 
Campo”, con el objetivo de atender las necesidades del ámbito ganadero del municipio de Corregidora. A 
través de dicho programa, los productores pecuarios podrán recibir un recurso económico de 20 mil pesos 
para la adquisición de una cisterna de 5 mil litros o de hasta de 37 mil  para la adquisición de una cisterna de 
10 mil litros, para el depósito de agua potable para el abastecimiento de producción. (AND) 
 
ROBERTO CABRERA ENCABEZA HONORES A LA BANDERA Y PRESENTA PROGRAMA CLARAMENTE EN 
ZONA ORIENTE DEL MUNICIPIO 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, visitó este lunes la Escuela Secundaria 
Mahatma Gandhi, donde presentó el Programa Claramente, donde también cortó el listón inaugural de los 
consultorios en las instalaciones de Ciudad Viva Oriente. (Voz imparcial) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q INÉDITO 
Por Adán Olvera 
Corría el año del 2013 y la política local era convulsa el partidazo gobernaba Querétaro y José Calzada 
gozaba de amplia popularidad y un joven político se abría paso en la escena local y nacional, en ese momento 
Marcos Aguilar Vega, era el opositor perfecto porque estaba a favor de nada y en contra de todo. Venían días 
difíciles y nadie lo sabía, Aguilar Vega era un opositor que no dejaba pasar la oportunidad para posicionarse 
en la política local y hacerse de un cargo. Recordar aquel día cuando acudió a las instalaciones del PRI para 
entregar la denuncia en contra del dirigente estatal Tonatiuh Salinas Muñoz por presunto daño moral. El 
Presidente del PRI en aquel año calificó al legislador como un político corrupto, debido a las acusaciones de 
condicionar entrega de apoyos federales a los municipios, es decir los famosos moches. Eso era cuando los 
diputados federales podían bajar recursos y pomposamente, hacían caravana con sombrero ajeno en los 
municipios y los estados. Todos estos agravios quedaron en el pasado, y es que ayer panistas estuvieron en 
las instalaciones de los otros adversarios y se registraron como candidatos de este partido político, sí del PR 
y se enfrentarán en las urnas con las siglas del tricolor. Los tiempos cambian y la modernidad y la necesidad 
los une para enfrentar a ese adversario poderoso llamado Morena. De rebote. Moderno, seguro y además 
completamente, así es el nuevo estandarte de la seguridad en Querétaro; Rino, así se le conoce al nuevo 
complejo de la Secretaría de Seguridad Seguridad Ciudadana. (ESSJ, DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA  
Compromiso. En 2021 el gobernador Mauricio Kuri lideró una visión centrada en la protección de las 
familias queretanas, resultando en una inversión sin precedentes en materia de seguridad. Esta iniciativa 
marcó el inicio de una nueva etapa de la Policía Estatal, incluyendo un cambio de identidad y la construcción 
de uno de los complejos de seguridad más destacados de Latinoamérica el cual ya es toda una realidad y ayer 
fue su inauguración. Quieren. Serán pocos en el PRI estatal, pero están unidos. Al menos para combatir a 
Paul Ospital, pues circula una carta en la que se oponen a que el actual diputado local repita en la lista de 
plurinominales locales y que, una vez firmada por las “fuerzas vivas” del Revolucionario Institucional, será 
llevada al dirigente nacional Alejandro “Alito” Moreno siempre respetuoso y pendiente de la voz popular. La 
carta es promovida, dicen, por los eternos Isabel Aguilar y Marco Antonio León. Ruptura. Y hablando del 
PRI, tremendo berrinche de los priistas de Tequisquiapan ante lo que llamaron “autoritarismo” de Norma 
Mejía, por no darles espacios representativos en la alianza que la impulsará por la alcaldía. Se armaron los 
sombrerazos en el Hotel Maridelfi y los inconformes salieron con las manos vacías. (DQ) 
 
ACENTOS 
Por Paloma Arce 
La importancia de la fuerza política de las mujeres en Querétaro. En la sociedad actual, es innegable el 
progreso que se ha logrado en términos de igualdad de género y empoderamiento de las mujeres en diversos 
ámbitos. Sin embargo, en el ámbito político, aún persisten barreras que limitan la participación plena de las 
mujeres. La participación activa de las mujeres en la política es fundamental para lograr una sociedad más 
justa y equitativa. Las mujeres aportan perspectivas únicas, experiencias diversas y un enfoque distinto a la 
toma de decisiones, lo cual enriquece el debate político y contribuye a la creación de políticas más inclusivas 
y representativas. Es fundamental que se promueva activamente la participación política de las mujeres en 
Querétaro, tanto a nivel local como a nivel estatal. Es necesario crear mecanismos que garanticen la igualdad 
de oportunidades para acceder a cargos públicos, así como fomentar una cultura política que valore y 
promueva la diversidad de género en los espacios de toma de decisiones. Las mujeres tienen mucho que 
aportar a la política de Querétaro y es responsabilidad de toda la sociedad trabajar juntos para eliminar las 
barreras que limitan su participación plena y efectiva. Solo a través de la inclusión y la diversidad de voces 
podremos construir una sociedad más justa, equitativa y democrática para todas y todos. ¡Juntos, hombres y 
mujeres podemos lograrlo!. (AD QRO 14) 
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ASTERISCOS 
Interinos. A días de que se cumpla el plazo para que los servidores públicos que deseen participar en el 
proceso electoral se retiren de sus cargos, poco a poco van definiéndose quienes se encargarán de los 
municipios como alcaldes interinos. En Corregidora se ratificará en cabildo a la regidora Andrea Perea y en 
San Juan del Río se votará a Sandra Camacho. En Colón, aún no deciden, pero se cree que podrían votar entre 
Leticia Espinoza y Jorge Luis Mora. Faltan varios municipios más: Amealco, Cadereyta, Huimilpan y El 
Marqués. Encargados. En la capital, el alcalde Luis Nava nombrará a Gabriela Burgos Ochoa como encargada 
de despacho de la Secretaría de Desarrollo Sostenible ante la salida de Tania Palacios Kuri, quien encabeza la 
lista de diputados federales por la vía plurinominal; también dará el ascenso temporal a Alberto Guerrero, 
quien sustituirá a Arturo Torres en la Secretaría de Desarrollo Humano y Social. No se definió si su 
nombramiento será temporal hasta la conclusión del proceso electoral.  Abren Carriles. Luego de varios 
meses de retraso, el carril confinado para el transporte público en Paseo 5 de Febrero entró hoy en 
operación. De acuerdo con la Agencia de Movilidad, por el carril confinado circularán 15 rutas, de las cuales 
seis son troncales y nueve son complementarias. Se estima que esta infraestructura beneficiará a 42 mil 
usuarios directos del transporte público. Además, los puentes peatonales ya están habilitados y las 
estaciones de trasbordo son completamente funcionales. (AD QRO 14) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Destaca Kuri beneficios de inversión anunciada. Que, luego del anuncio de la división de Cómputo en la 
nube de Amazon Web Services (AWS) sobre la construcción de una región de infraestructura en el estado de 
Querétaro, con una inversión de más de 5 mil millones de dólares durante los próximos 15 años, el 
gobernador Mauricio Kuri se expresó así en la red social X. “Cuando fui electo gobernador, en 2021, me 
acerqué a Amazon para proponerle un proyecto de inversión en #Querétaro. Hoy, esta propuesta es una 
realidad. Formalmente anunciamos que @awscloud invertirá en el Centro de Innovación Tecnológica de 
Data Centers, que traerá a nuestro estado grandes oportunidades y empleos formales bien pagados para las 
y los queretanos. Gracias a AWS por la confianza de invertir en nuestro estado y, sobre todo, gracias a todas y 
todos los queretanos que diariamente se la rifan para hacer un trabajo de primer nivel. Ustedes son los que 
hacen que más empresas de nivel mundial sigan confiando e invirtiendo en Querétaro”. Participa 
representante del Ejecutivo estatal en reunión de gobernadores en EUA. Que la representante del 
poder Ejecutivo del estado de Querétaro en Ciudad de México, Paloma Palacios González, realizó una visita 
de trabajo en Washington D.C. para intercambiar experiencias con gobernadores de Estados Unidos en 
temas de educación, agricultura, salud pública y desarrollo económico. Lo anterior, en el marco de la reunión 
de invierno de la Asociación Nacional de Gobernadores de los EUA (NGA, por sus siglas en inglés), que se 
realizó del 21 al 24 de febrero. Así mismo, la representante de Querétaro en CDMX sostuvo encuentros de 
trabajo con el director del Centro de Mejores Prácticas de la NGA, Timothy Blute; el director Ejecutivo de la 
NGA, Bill McBride, y con el embajador de México en Estados Unidos, Esteban Moctezuma Barragán. Firman 
comodato para habilitar albergue del Hospital General. Que el oficial mayor del poder Ejecutivo del 
estado de Querétaro, Mario Ramírez Retolaza, y la titular del Órgano de Operación Administrativa 
Desconcentrada Estatal Querétaro del Instituto Mexicano del Seguro Social, Martha Eloísa Sánchez Vázquez, 
firmaron el comodato mediante el cual se habilitará el albergue del Hospital General de Querétaro para 
alojar a familiares de pacientes internos en el IMSS. De acuerdo con la delegada del IMSS, el Hospital General 
Regional no. 1 atiende a mil 700 personas todos los días, muchas de las cuales son pacientes de larga 
estancia, por lo que este albergue atiende una necesidad real para los familiares. El inmueble tiene área 
construida para habilitar zonas para camas, comedor, cocina, baños y estacionamiento, y tiene capacidad 
para alrededor de 100 personas. Con el comodato, el IMSS Querétaro usará en forma gratuita dicho albergue 
y será responsable de su uso, conservación y del mantenimiento preventivo y correctivo que requiera. 
(CQRO 2) 
 
BAJO RESERVA 
"En Querétaro no hay abrazos para los criminales”. Ayer, nos comentan, se escribió una nueva página en 
la historia de Querétaro al entrar en funcionamiento su nuevo complejo de seguridad el cual, nos refieren, se 
encuentra equipado con un sistema de video analítico para 750 puntos de monitoreo, 3 mil cámaras de 
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videovigilancia urbana y un sistema de detección y reconocimiento de placas vehiculares. El complejo, nos 
indican, es un proyecto que refleja un enfoque integral para la seguridad. En la inauguración el gobernador 
Mauricio Kuri, nos cuentan, enfatizó que "en Querétaro no se ofrecen abrazos a los criminales, esos son para 
la gente de bien y sus familias". La intercampaña, etapa productiva para Chema. Nos comentan que el 
periodo de intercampaña, lapso en el que los partidos comienzan los preparativos para arrancar la contienda 
electoral, le está resultando muy productivo a José María Chema Tapia, candidato del PVEM a la capital del 
estado, pues en estos días ha sumado cuadros importantes a su equipo de trabajo, además de que afina los 
detalles para llevar a cabo una campaña que aseguran será diferente a lo que hemos visto. Lo veremos. Don 
Chema, nos recuerdan, es un candidato de la 4T ya posicionado y conocido por la ciudadanía pues 
recordemos que Morena sigue sin dar a conocer el nombre de quien será su carta. (EUQ 2) 
  
FUEGO AMIGO  
Se mueve el alcalde, previo a la veda electoral. Para reducir brechas digitales en el sector comercial local y 
contribuir a fortalecer las MiPymes, el Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, dio a conocer la 
estrategia “QROMARKET”, una aplicación digital diseñada por participantes del Gabinete Juvenil 2023, y que 
busca estrechar la relación entre comerciantes y consumidores para una mayor rentabilidad de los negocios. 
Nava sigue apostando a las nuevas tecnologías, diseñadas por jóvenes. Bien. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
Hablando de mujeres y traiciones... Será esta misma semana cuando se conozca el nombre de quien 
encabezará los esfuerzos de Morena por hacerse de la presidencia municipal capitalina. Todo parece indicar 
que en Ciudad de México, donde se decidirá esto, ha cobrado fuerza la figura de ARTURO MAXIMILIANO 
GARCÍA, por apoyos surgidos de última hora, que antes hicieron creer a PALOMA ARCE, estaban con 
ella. Agua puerca ni de lejos ni de cerca. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Jeff Bezos voltea hacia Querétaro. Al siguiente nivel: Sabino. Nava único edil capitalino que termina en 20 
años. Que Morena lanzará a Maximiliano en la Capital. Lelé se vende en dólares en Los Cabos, B.C.S. Tribunal 
analizará el Museo de la Vida Cotidiana. Sin precedente. El anuncio realizado ayer por la principal 
multinacional de comercio electrónico, servicio de nube, streaming digital e inteligencia artificial, Amazon, 
fundada en 1994 por Jeff Bezos, de invertir 5 mil millones de dólares, unos cien mil millones de pesos, será 
seguramente la inversión extranjera directa más robusta de sexenio de Mauricio Kuri. Y fue el gobernador de 
Querétaro quien negoció directamente con Amazon Web Service (AMS), la generación de condiciones 
(servicios, seguridad, energía eléctrica, tierra, etc.)  para que decidieran instalarse aquí. El proyecto con un 
alcance de 15 años, se informó, estará compuesto por tres zonas de disponibilidad de nube en el momento 
de su lanzamiento, las cuales se sumarán a las 105 zonas con las que ya cuenta Amazon Web Services en 
todo el mundo. “Hoy estamos anunciando la construcción de nuestra primera región de infraestructura en 
México, que implica una inversión de más de 5 mil millones de dólares”, señaló Rubén Mugártegui, director 
general de AWS México, al dar a conocer que la región será lanzada a inicios de 2025. “La nueva Región, 
llamada AWS (Central) Region, brindará a los desarrolladores, startups, emprendedores y empresas, así 
como a organizaciones gubernamentales, educativas y sin fines de lucro, más opciones para ejecutar sus 
aplicaciones y atender a los usuarios finales desde centros de datos ubicados en México, garantizando que 
los clientes que desean almacenar su contenido en el país puedan hacerlo”, sostiene el comunicado. “Esta 
gran inversión que acaban de anunciar, que es histórica para el estado de Querétaro, cinco mil millones de 
dólares, es una gran inversión que sigue poniendo a Querétaro como la referencia nacional en temas 
aeroespaciales, en temas tecnológicos, y ahora en temas de data centers”, expresó, por su parte, Mauricio 
Kuri. Bien por la inversión privada, bien por el gobierno que no se queda esperando en su oficina a que 
lleguen las empresas. Bien por las familias queretanas y los jóvenes que podrán obtener empleos mejor 
remunerados. Bien por Kuri. -Andador Libertad- Capital. Que en la entrevista Daniel Almanza en RR Top 
Music, el presidente municipal Luis Nava habló ayer de sus proyectos en curso, especialmente el desarrollo 
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tecnológico Bloque y el parque ecológico La Queretana.  Para terminarlos renunció a la posibilidad de una 
candidatura, porque debe pensarse no en la próxima elección sino en la siguiente generación. El dato no es 
menor. Hace más de 20 años, desde Rolando García Ortiz (2000-2003) ningún alcalde capitalino -y hubo 
panistas y priistas- había concluido su trienio. Y otros muchos en tiempos no tan lejanos. Algunos de los 
ediles, por cierto, salieron a perder, como Manuel González Valle y Roberto Loyola Vera en la disputa por la 
gubernatura, en 2009 y 2015, y se retiraron de la política. Con Luis Nava puede ser distinto. Habrá futuro. 
Sobre todo si entrega la estafeta al candidato de su partido. Al tiempo. -Casa de Ecala- Por cierto. Ayer 
debutó este Armero en RR Noticias, tras ser invitado por su director general, José Luis Rodríguez, con una 
cálida bienvenida del titular del espacio de 13:00 a 15:00 horas, Daniel Almanza. Una chulada. -Oído en el 
1810- ¿Hombre o mujer? Esa es la cuestión para Morena en la definición de la persona que disputará la 
joya de la corona en Querétaro: la Capital. Fuentes cercanas a la dirigencia nacional aseguran que habrá 
candidato. Aquí dicen que es cuestión de horas y que irá Arturo Maximiliano. Ya se tardaron. -¡Preeeparen!- 
Madruguete. Lelé ya no es solamente una muñeca otomí de Querétaro. Ha sido adoptada como la 
representación de una niña mexicana, gracias a la creatividad de nuestras artesanas y a la difusión nacional e 
internacional realizada por la Secretaría de Turismo del Estado. Invento tan exitoso ha sido tomado e 
imitado por fabricantes de juguetes, bolsas, tazas, destapadores, imanes aplicables a refrigeradores y 
muchos artículos más a la venta lo mismo en la Ciudad de México que en los principales sitios turísticos del 
país. A las manos de este armero llegaron algunos de los productos adquiridos en hoteles y el aeropuerto de 
Los Cabos, Baja California Sur, en donde se venden en dólares y se realizaron no en Amealco sino en 
Guadalajara ¡o China! Por supuesto sin ningún beneficio para las indígenas queretanas. Sería bueno que la 
titular de Turismo del Estado, Adriana Vega Vázquez Mellado, entusiasta promotora de Lelé, la muñequita 
con sus listones de colores, revise el tema de derecho de autor y vea si es posible acreditar la marca a favor 
de las comunidades originarias. Así de fácil. Así de difícil. -¡Aaapunten!- Queretanidad. ¿Se acuerdan del 
proyecto del Museo de la Vida Cotidiana del Portal Quemado, que un grupo plural de queretano presentó el 
año pasado? Bueno, pues ayer el escritor Lauro Jiménez tuvo oportunidad de comentarlo con la presidenta 
del Tribunal Superior de Justicia, Mariela Ponce Villa, que tiene en uso la casona de 5 de mayo y Pasteur, y se 
mostró dispuesta a analizar el tema. Es más, le dijo que tendrán una reunión con la secretaria de Cultura del 
Estado, Marcela Herbert Pérez, para hablar del proyecto del Museo de la Vida Cotidiana. El encuentro de 
Lauro Jiménez con la jefa del Poder Judicial ocurrió el Panteón de los Queretanos Ilustres, en donde se develó 
una estatua de Fray Junípero Serra. Muy interesante. -¡Fuego!- Afectos. Y como decíamos párrafos arriba, en 
estos días Morena destapará a sus precandidatos a alcaldías y diputaciones locales. Todo indica que la joya 
de la corona -la capital- se la llevará Arturo Maximiliano. El notario, con méritos suficientes, recibió al final 
de la carrera, apoyos de los representantes de Claudia Sheinbaum en Querétaro, Luis Humberto Fernández y 
Sinhue Arturo Piedragil. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL  
POES. El día de ayer se inauguró el nuevo complejo de la Secretaria de Seguridad Ciudadana, un edificio que 
pone a Querétaro a la vanguardia a nivel Latinoamérica, no solo por la tecnología sino también porque se 
podrá atender a más de mil 200 personas diariamente, las autoridades prometen trámites más ágiles y de 
mejor calidad para obtener licencias, pagar multas y generar constancias de no infracción, entre otras 
gestiones, nos cuentan que el proyecto ha generado tal expectativa en otros gobiernos que siguen viendo a 
Querétaro como referente en innovación que buscan replicarlo en estado del norte del país. DEA. En la 
inauguración del nuevo edificio de la SSC estuvieron presentes representantes de la agencia estadounidense 
además del FBI y la Policía Nacional. de Colombia, entre otras instituciones de seguridad internacionales, su 
presencia no solo engalana el evento, sino que dan aval del trabajo que se hace en la entidad. Nos cuentan 
que no solo hay buena relación, sino que se espera que haya capacitación para el combate de la delincuencia 
organizada. Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez. Las candidatas presidenciales definieron sus arranques 
de campaña para el 1 de marzo. Gálvez cambió la sede, de León a Fresnillo, Zacatecas, el municipio con 
mayor percepción de inseguridad en el país, y Sheinbaum lo hará en el zócalo de la CDMX. (P 2) 
 
OPINIÓN / EL NEO DERECHO ESPACIAL Y LOS ACUERDOS DE ARTEMISA. LIBRO DEL DR. BRAULIO 
GUERRA 
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Es escenario es, sencillamente, espectacular. Así, literal. Cuando caía la tarde, el espacio se abría. Estaba 
reunido el universo de la clase política queretana, la de la docencia, con representaciones de la estudiantil y 
la científica. Es la presentación del libro El Neo Derecho Espacial y los Acuerdos de Artemisa sobre la Luna, 
una obra que borda y aborda, los límites convencionales del Derecho y se adentra, con conocimiento de 
ambas causas, en la exploración espacial, correlacionando la ciencia y el derecho. Jurista y astrónomo se 
funden, en esta velada singular. Presidía la mesa de presentación, el Dr. Salvador Landeros Ayala, director de 
la Agencia Espacial Mexicana de la Secretaría de Relaciones Exteriores de México, sanjuanense que 
prolongará, además, el libro. Ahí la Lic. Mariela Ponce, presidenta del Tribunal Superior de Justicia; el Dr. 
Norberto Alvarado Alegría, Doctor en Derecho e integrante del Observatorio Ciudadano del Poder Judicial, 
que, en comento del libro, abordó los aspectos del neo derecho espacial; con la representación del 
gobernador Mauricio Kuri, asistió el Lic. Carlos Alcaraz, secretario de Gobierno y las secretarias Martha Soto 
de Educación Pública, y de Turismo, Lic. Adriana Vega Vásquez Mellado, entre otros invitados. Como maestro 
de ceremonias el Lic. Alberto Lugo. Presente la familia del Dr. Braulio; su hijo Braulio Guerra Mendoza que 
hizo la introducción al tema. Ahí, acompañado de su esposa, el Dr. Mariano Palacios Alcocer; diputados 
locales y, en fin, la clase política queretana. Cuando tocó el turno al Dr. Braulio Guerra, abandona el estrado e 
improvisando, reconoce, expresamente, la majestuosidad de este local, inaugurado que fuera por el 
gobernador Mauricio Kuri hace apenas unos cuantos días. Y comienza su relatoría. Habla de la distribución 
del mundo y la conquista de nuevos territorios. Ahora, varios siglos después, reflexiona sobre los muy 
recientes acuerdos de Artemisa sobre la luna. La evolución del pensamiento y de los nuevos alcances 
científicos, comienzan, con el planteamiento del Derecho Espacial. Y con conocimiento no solo del Derecho 
sino de la Astronomía, se hace eco del pensamiento científico de Carl Sagan, astrónomo, astrofísico y escritor, 
planteó en los años 70s que no le alcanzaba a la astronomía el estudio científico del cosmos, para que, en una 
junta de científicos, naciera la astrofísica, la astroquímica, entre otras nuevas ciencias. Y nos llevó a la 
concurrida audiencia – más de 300 personas que ahí nos dimos cita – como de la mano por este mundo 
maravilloso de la ciencia y el derecho. Con los años, a los humanos el mundo nos comienza a quedar pequeño 
y se adentra, por su natural inquietud, en que habrá más allá de nuestro planeta. Y queremos pulsar la 
inmensidad del universo. Los ahí presentes oíamos no solo con atención, sino con avidez, en un tema 
desconocido para la generalidad de los asistentes. Y Braulio aborda el novedoso tema del Derecho Espacial, 
en el que, diría el poeta, caminante no hay camino, se hace camino al andar. Y nos compartió el primer litigio 
espacial, cuando, desde el espacio, una pareja vació la cuenta de su símil desde el espacio, para entrar a una 
nueva dimensión de este neo derecho. El tiempo parecía detenerse y afuera, llegaba lentamente la noche. Ni 
cuenta nos habíamos dado los ahí presentes. Es cuando, con la conducción de Braulio Guerra Mendoza, se 
abre ante nosotros la espectacular pantalla del Observatorio donde parece que tocamos la luna y los 
planetas, ¿No conoce usted este lugar? Vale la pena conocerlo; como también realizar la interesante lectura 
del libro del Dr. Braulio Guerra Urbiola. El ser humano nunca terminamos de aprender. (CÓDICE 
INFORMATIVO) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Puras buenas. Amazon invierte 5 mmdd en el estado. Se construye edificio policiaco de alta tecnología por 
810 mdp. Se crea APP para el comercio y se presenta libro sobre derecho espacial… Resultado de una 
sociedad que puja y puja fuerte para llegar al siguiente nivel. (N 1) 
 
VANGUARDIA EN SEGURIDAD  
El llamado del gobernador Mauricio Kuri para reflexionar sobre las fronteras y la importancia de mantener 
blindada la entidad en sus límites con San Luis Potosí, Guanajuato, Michoacán, el Estado de México e Hidalgo 
y su aseveración de que para combatir el delito no aplicamos la fuerza bruta, sino la inteligencia precisa, fue 
el marco ideal al inaugurar las nuevas instalaciones de la SSC y la PoEs, que implicó una inversión de 810 
millones de pesos, para tener el más moderno complejo de inteligencia, tecnología, videovigilancia y 
procesamiento de datos del país.  También subrayó que no se escatimará un solo centavo para cuidar a 
nuestras familias y que la inversión es muy relevante en tecnología, porque tendremos la mejor de 
Latinoamérica. “La inseguridad —precisó— se derrota sí vamos juntos, los tres órdenes de gobierno junto 
con la sociedad. Sigamos avanzando, sigamos acelerando, sigamos esforzándonos por ser no sólo orgullo, 
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sino lo mejor del país”. Antes, durante la toma de protesta Beatriz Hernández Rojas como nueva presidenta 
del LIX Consejo Directivo de Coparmex Querétaro para el periodo 2023–2024, donde destacó el papel del 
sector empresarial, el secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz Gutiérrez, refirió que eran tiempos de 
definiciones y momentos y del momento actual de Querétaro dijo era la reactivación económica después de 
la pandemia y que en esta administración, se han generado 68 mil fuentes de empleo, 30 mil son 
mujeres. Destacó que el sistema Qrobús, son mil mujeres las operadoras y cien mil mujeres cuentan con 
espacios seguros para dejar a su hijos mientras trabajan y esto es sustantivo, porque si bien es cierto que 
aquí no se dan abrazos a los delincuentes, también lo es que, como afirma el gobernador Kuri González, el 
mejor programa social es el empleo con ello las mejores formas de vida, los espacios recuperados y 
programas como los emprendidos por el alcalde Luis Nava con la atención a condominios, la Universidad de 
las Mujeres y ahora centros como Bloque, del que ayer opinaron el director de Desarrollo de Negocios SISCO 
México, Mauricio Moreno y Leonardo Lomelí Venegas, Rector de la UNAM, reconociendo sus capacidades 
para el desarrollo de las nuevas tecnologías en el país. Regresando al gobernador y el edificio de Seguridad, 
precisó que es ejemplo de amplitud, tecnología e innovación y que sustituye a la antigua sede que era, ¡una 
Conasupo! No podíamos permitir que el tema más sensible para las familias fuera atendido desde un lugar 
así. Requeríamos lo mejor para proteger a las familias y ya lo tenemos, aseguró. Así pues, en más de 10 mil 
metros cuadrados se tiene la nueva infraestructura, que conectará a los centros de comando y control de 
toda la entidad, contará con sistema de video analítico para 750 puntos de monitoreo, videovigilancia 
urbana con tres mil cámaras, sistema para detección y reconocimiento de placas vehiculares y 18 hangares 
para drones. No es el futuro, es el Querétaro de hoy. (N) 
 
SEMANA DE INAUGURACIONES 
Con el arranque de las campañas electorales aproximándose, la cascada de inauguraciones de obras, 
proyectos y la implementación de programas están a la orden del día en todos los niveles de Gobierno. Los 
funcionarios buscan resaltar lo hecho por sus gestiones, con miras electorales para beneficiar a los 
candidatos de la corriente de la que emanan, y refrendar con el voto de la ciudadanía su estancia por tres 
años más en las administraciones, o bien en la Legislatura. No obstante, será importante que las 
inauguraciones de obras y proyectos vayan en concordancia con la funcionalidad de ellas, y que no por el 
calor del proceso electoral se realicen obras a medias o que no funcionen adecuadamente para los 
ciudadanos. Es grato que muchos proyectos anunciados sean entregados en estas fechas, pero será mucho 
más gratificante que tengan la funcionalidad deseada, pues así los ciudadanos valorarán ese esfuerzo y 
elegirán la opción que realmente atienda los intereses ciudadanos en rubros como educación, salud, cultura, 
medio ambiente, servicios públicos, seguridad y empleo. Vienen todavía muchas inauguraciones de obras y 
proyectos, por lo que hay que estar atentos a que estos se apeguen a los estándares de calidad que se 
requiere. En tanto, la ciudadanía evaluará en las urnas si esos proyectos realmente beneficiaron su entorno. 
Estaremos atentos. (AD QRO 2) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
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